

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasso, 7
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA;
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
penciales y en las principales
Agencias.

SU CRIPCIÓNES.
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

TONICO-JEREZ

Vino especial

Para enfermos y convalescientes
De venta, en las principales Farmacias
DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS
A. Deleyto & C.
Jerez de la Frontera.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Es la casa que vende más barato y ahora por ser FINAL DE TEMPORADA se expenden géneros de confianza A PRECIOS CASI DE BALDE.
Quien quiera comprar BUENO, BONITO y BARATO acuda sin demora á visitar los

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Se acaban de recibir
Trajes de baño para Señora; preciosos modelos á 6 pesetas.

Testimonio irrefutable

Los anarquistas presos en Barcelona han dado no poco que escribir á la prensa universal. Ultimamente, los amigos de la propaganda de las ideas con dinamita, no atreviéndose á hacer la apología de hechos por los que todavía llevan luto más de cien familias en la gran ciudad catalana, dedicáronse á crear una corriente de compasión y piedad en favor de los dinamiteros, suponiéndoles tratados con la crueldad propia de los tiempos en que Calvino hacía quemar á Miguel Servet.

Ciertos periódicos acogieron sin reparo la leyenda propalada; que no habría tardado en pasar á ser artículo de fé entre el vulgo de anchas tragaderas y de raciocinio escaso, si un diplomático extranjero acreditado en Madrid, no se tomara el trabajo de hacer lo que el menos avisado de nuestros reporters hubiera mucho antes imaginado: comprobar *de visu* la exactitud de los horrores que se referían.

El diplomático aludido, ganándole la mano á los noticieros, se fué á Barcelona y visitó la cárcel, comunicando el resultado de sus investigaciones en una carta á un su amigo, diplomático también, de quien el *Times* ha obtenido la autorización de publicar en su número del 26 de Julio, los siguientes párrafos:

«Cuando estuve en Barcelona, hará quince días, subí al castillo de Montjuich donde están detenidos los anarquistas. No eran pocos los que había—más de 150 al parecer—destinados unos á ser deportados para purgar su pena; esperando otros su conducción á Rio de Oro; otros, en fin, que habían de ser puestos en libertad en la frontera.

«El castillo, como Vd. sabe, se halla magníficamente situado. Todas sus celdas son excelentes, sanas, y claras. Al llegar yo, acababan precisamente de recibir los presos la visita de sus familias y manifestábanse contentos, agolpados á las ventanas de las espaciosas salas donde se hallan reunidos. Una vez por semana las familias vienen á ver á los presos, que ese día salen juntos á comer en los baluartes exteriores.

«Asimismo ví las celdas de los presos más peligrosos, quienes, por lo general, están encerrados por grupos de dos ó tres. Las ventanas de esas celdas, naturalmente, con rejas de hierro—son más altas y mejores que las de la mayoría de las casas de Londres.

«Mi primera y sorprendente impresión fué el aspecto nada triste de aquella gente que tanta piedad ha inspirado; y cuando acompañado del gobernador del castillo pasábamos por las celdas de los presos de consideración, condenados á cadena, sorprendíame asimismo la manera amable como le saludaban y la benevolencia con que el gobernador devolvíales el saludo.

«—Buenos días, mi general, buenos días tenga Vd.—decían, á la vez que movían la mano como acostumbran los españoles.

«Participéle al gobernador la sorpresa que me producía tanta amabilidad; y me contestó:

«¿Qué quiere Vd.? Los trato con toda la dulzura compatible con el reglamento y la disciplina, y me están agradecidos; además se hallan mejor comidos, alojados y cuidados de lo que lo fueron nunca.

«Poco despues ví á la única mujer que se hallaba presa, la Luisa Michel española. Hallábase en una buena habitación de grandes ventanas, en el piso bajo, donde vive con su marido.

«En fin lo que ha visto no lo ha sido á la ligera. Mi visita al castillo duró unas cuatro horas y debo declarar que jamás he hallado cárcel más sana, ni presos que parecieran menos tristes.

La opinión del visitante no puede ser más concluyente. Mas á pesar de ello, como la lectura del *Times* no le es permitida á todo el mundo, aún habrá muchos que continuarán á *prendre les vessies pour des lanternes*.

Otros tal vez declararán, sin pruebas la carta apócrifa.

Para esos descreídos se han hecho las indiscreciones de los periodistas; y apelando á ese fuero no vacilemos en revelar que el firmante de la epístola representa dignamente cerca de la corte de España, al soberano de un pequeño Estado del Norte; y el diplomático á quien se dirige la carta, es embajador de una gran reina.

Decir sus nombres sería privar á Vds. del placer de adivinarlos.

La muerte del Sr. Cánovas

(De El Correo)

Con posterioridad á las noticias publicadas en nuestro número de ayer, se han recibido nuevos datos que modifican y completan los ya conocidos respecto á este horrible crimen.

A continuación insertamos los más importantes, comenzando por la

Versión oficial

Anoche celebró por teléfono desde Santa Agueda una extensa conferencia el ministro de Ultramar con el director de Comunicaciones, señor marqués de Lema, dándole cuenta con todos sus detalles del asesinato del Sr. Cánovas.

Lo que ha dicho el Sr. Castellano viene á ser en sustancia lo siguiente:

«El Sr. Cánovas, despues de oír misa, se retiró con su señora á sus habitaciones. Allí cambió de ropa y puso un telegrama al ministro de la Gobernación contestando á una consulta que éste le había hecho sobre la candidatura del señor Ruiz Tagle para la senaduría vacante por elección en la provincia de Cádiz.

Poco despues de las doce y media el señor Cánovas salió con su señora de sus habitaciones, que se encuentran en el piso principal, y se dirigía al comedor, que está situado en la planta baja.

En la escalera se encontraron á una señora conocida. Detúvose á hablar con ella la señora de Cánovas y éste se adelantó.

Inmediata á la escalera hay una gran galería que da al jardín y por la que se tiene que pasar para ir al comedor. En esa galería existen una porción de bancos.

El Sr. Cánovas se sentó en el primer banco que se halla muy próximo á la puerta que da acceso á la escalera; sacó un periódico y se puso á leer.

Entonces el asesino, que sin duda le estaba espiando, se acercó, y apoyándose en la puerta le disparó casi á quemar ropa un tiro. La bala atravesó la cabeza del Sr. Cánovas, entrando por la sien derecha y saliendo por la izquierda.

Al primer disparo siguieron otros dos. Por efecto del primero el Sr. Cánovas se incorporó, yendo á caer á unos tres metros de distancia del banco donde estaba sentado.

Al incorporarse le disparó el segundo tiro el asesino. La bala entró por el pecho y salió por la espalda, cerca de la columna vertebral. El tercer disparo fué hecho estando el Sr. Cánovas ya en el suelo. Esta bala entró por la espalda.

La señora de Cánovas bajó apresuradamente la

escalera al oír los disparos y se encontró á su esposo tendido boca abajo en medio de un gran charco de sangre, y el asesino junto á él con el revolver en la mano.

Llena de espanto y de indignación ante cuadro tan aterrador, se dirigió al asesino, increpándole.

El asesino, sin alterarse, se dirigió á ella, diciéndole:

—A usted le respeto, porque es una señora honrada; pero yo he cumplido con un deber, y estoy tranquilo; he vengado á mis hermanos de Montjuich.

La policía, que también acudió al ruido de los disparos, detuvo al asesino, sin que éste opusiera resistencia alguna.

No resulta cierto que el Sr. Cánovas gritara: «Asesino ¡Viva España!», como ha teleografiado un corresponsal; al primer disparo, como he dicho, cayó al suelo y no pronunció ninguna palabra. En la caída se produjo una contusión en la frente.

Trasladado el Sr. Cánovas á su cama, el médico del establecimiento examinó las heridas. Las tres eran mortales de necesidad, y viendo que los auxilios de la ciencia resultaban inútiles, aconsejó que viniera el sacerdote con la Santa Unión.

Una hora despues del atentado, sobre poco más ó menos, el presidente dejaba de existir.

Desde el primer momento perdió el conocimiento y no articuló palabra alguna.

Como el marqués de Lema ha estado en Santa Agueda hasta anteayer, los periodistas le preguntaron si conocía al asesino y si no había inspirado sospechas á los bañistas y á la policía que tenía el encargo de velar por la vida del presidente del Consejo.

—Lo conozco, y tanto á mí como á otros bañistas, nos chocó su facha. No iba mal vestido y llevaba un sombrero flexible. Recuerdo que le ví el mismo día en que me vine.

Y estaba almorzando con mi madre y una tía en una mesa aparte. Entró el individuo ese, que comía en la mesa redonda, y tanto á mi tía como á mi madre, les chocó también su aspecto, diciendo que parecía un criado.

¿Quién será? nos preguntábamos todos, porque era la única persona desconocida que había en el establecimiento; pero despues de algunos comentarios, variamos de conversacion y no volví á acordarme de semejante tipo. Tal vez si hubiera continuado en Santa Agueda, habría reparado más y llamado la atención de la policía.

Se ha dicho—añadió el señor marqués de Lema—que el asesino llegó á Santa Agueda el mismo día que el presidente del Consejo, y esto no es exacto. Todo lo más que llevaba en el establecimiento eran cuatro días.

—¿Cómo se explica—insistieron los periodistas—que siendo el asesino extranjero, la única persona desconocida y chocando por su aspecto, no lo vigilara la policía?

—No lo sé—replicó el marqués de Lema.—Allí está el jefe de la ronda especial del presidente del Consejo, Sr. Puebla, con ocho agentes, y la verdad es que no se concibe como no procuraron adquirir informes del asesino y vigilarle con todo cuidado.

«Nuestra policía en general vale poco; pero en este caso, aunque el asesino se inscribió en la lista con nombre supuesto y titulóse corresponsal de *Il Popolo*, debió el Sr. Puebla ser menos confiado y adoptar medidas contra un individuo que no conocía á nadie ni hablaba con ningún bañista. Bastaba observar esto para desconfiar, mucho más estando advertidos, como lo estaban, de que los anarquistas intentaban hacer víctima de sus brutales é inalicables venganzas al Sr. Cánovas.»

El asesino

El asesino ha estado ya en España en otras ocasiones, habiendo sido condenado en su país por sus ideas anarquistas á dos años de prisión, logrando fugarse antes de ingresar en la cárcel. Llegó á Barcelona en Noviembre de 1895, marchándose de allí á poco para regresar en Marzo del año siguiente, en que se le volvió á ver en la Rambla, contrayendo estrecha amistad con varios anarquistas de los últimamente fusilados.

De nuevo volvió á desaparecer rápidamente sin que constara á donde pudo dirigirse.

Está clasificado como anarquista militante y era asiduo concurrente á las reuniones terroristas.

Durante el tiempo que estuvo en Barcelona vivió en comunicación constante con los anarquistas, y solía pasar grandes ratos en la redacción del periódico *La Ciencia Social*.

Despues de vivir en Barcelona algún tiempo, viajó por Francia, Bélgica é Italia. En esta última nación permaneció quince días, seis de ellos en Nápoles y dos ó tres en Roma.

A primeros de Julio vino á Madrid y aquí estuvo algunos días, disponiéndose sin duda para cometer el crimen; y emprendió el viaje á Santa Agueda cuando marchó el presidente del Consejo de ministros.

Llegó sin equipaje y llamó la atención de no pocas personas, por su mal aspecto.

Anteayer se le vió que seguía á su víctima por el campo, en cesión en que el presidente del Consejo había salido á pie para encontrarse con su señora, que paseaba con varias amigas.

Y la policía ni sospechó nada, ni se enteró de nada hasta que el crimen estuvo consumado.

El aumento de la velocidad de los buques

El Gobierno de los Estados Unidos está ensayando actualmente un medio sencillo y comparativamente poco costoso, para lograr una velocidad mayor en la marcha de los buques; para evitar la corrosión y que se peguen los mariscos.

Gracias á esta invención, la parte sumergida del buque se cubre con una delgada capa de aceite, reduciéndose de este modo la fricción, y en un grado considerable, la resistencia del agua.

Sin el más mínimo aumento de maquinaria ó gasto extra de combustibles, el inventor afirma haber aumentado la velocidad de los buques el 25 por 100.

También se evitará la necesidad de carenar y raspar los buques.

El aceite que hay que usar, es el petróleo crudo y el sistema está arreglado de tal manera, que si hay mal tiempo se puede descargar una gran cantidad de aceite por los costados del buque, siendo este el sistema más perfecto y eficaz de engrasar y amansar el oleaje, que se haya inventado hasta el día.

La composición es una mezcla oleaginosa de sebo, carbón calcinado y varios otros ingredientes, de los cuales el inventor guarda el secreto.

Afirma además, que se endurece en el mar y que no se puede quitar con el agua, siendo posible además aplicarlo á proyectiles de guerra submarinos, permitiéndoles una velocidad doble á la que tienen actualmente.

Las cometas en el ejército

Anuncia la *Revue scientifique* que un oficial del ejército de los Estados Unidos ha realizado curiosos experimentos sobre la utilización de las cometas en las operaciones militares, uniendo cuatro de aquellos aparatos volantes á una cuerda bastante fuerte, y sujetando esta última á un cabrestante. Desarrollada la cuerda y remontadas las cometas á respetable altura, el oficial se ha hecho elevar á lo largo de la cuerda hasta unos 15 metros, permaneciendo largo tiempo suspendido. Para este efecto, la cuerda llevaba un anillo y una polea sujetos á la altura fijada previamente.

El oficial aludido cree que en tiempo de guerra podrá el aparato de su invención prestar apreciables servicios, por ofrecer el medio de elevarse á una altura suficiente para observar al enemigo ó inspeccionar los alrededores. Y en efecto, durante la prueba el inventor ha demostrado la posibilidad de permanecer en el aire todo el tiempo necesario para utilizar conveniente un anteojo.

La idea es ingeniosa y digna de estudio.

La Marina Norte-Americana

Del crédito aprobado por el Senado de los Estados Unidos para reparación y construcción de buques se destinará una cantidad para diques y otra para reparar los buques de la escuadra del Norte del Atlántico.

Será probable que los trabajos no estén terminados en todo el año venidero. El *Atlantia* no estará listo en igual período y el *Chicago* estará en la escuadra en un plazo de dieciocho meses. En dichos buques se gastarán medio millón de dólares.

El *Brooklyn* será el buque almirante de la citada escuadra. Los barcos que necesitan otras reparaciones son: *Concord*, ya casi terminado; *Baltimore*, *Mohican*, *Charleston*, *Ranger*, *Hastford* y *Pennacola*. Se estima en 500.000 libras lo que costará el arreglo de estos buques para prestar servicio activo. Tan pronto como se termine el *Baltimore*, el *Philadelphia* entrará en dique, destinando para su reparación 150.000 libras.

El crédito total concedido asciende á 2.750.000 dólares.

El gobierno norte-americano ha celebrado contratos con diferentes sociedades navieras, con objeto de poder emplear como cruceros un cierto número de barcos mercantes. Hasta hoy puede utilizarse 31, divididos en cuatro clases, según la velocidad y el tonelaje, necesitando los de la primera clase desplazar por lo menos 8.000 toneladas y tener una velocidad de 20 nudos por hora.

El armamento necesario para estos 31 barcos es de 46 cañones de 15 centímetros; 46 de seis libras; 93 de 13 centímetros; 93 de 10; 24 de una libra, y 156 cañones revolver; habiendo en presupuesto 2.120.000 francos con ese objeto.

Además, el departamento de Marina ha inscripto otros 31 vapores de comercio, que se utilizarán en caso de guerra para operar como cruceros auxiliares contra los barcos mercantes enemigos. De dichos barcos, ocho estarán en el Océano Pacífico y los demás en el Atlántico. Los buques más peque-

nos se armarán con cañones de 10 y 12'7 centímetros, y los más importantes recibirán cañones de 15 centímetros.

Por acuerdo del ministro de Marina ha comenzado á construirse en la populosa ciudad de Boston un dique seco, que tendrá 213 50 metros de largo y una altura de 9 15 metros por encima de la com puerta situada al nivel del agua media, que será destinado, no solo á la marina de guerra, sino que podrán utilizar tambien los barcos mercantes.

La vida en Paris

7 de Agosto.

¿Se puede en esta época del año hablar con realidad de la Vida de Paris? En verano la capital se queda sin vida. Los elementos que la componen emigran al campo, á las playas, á Bretaña, á Normandía ó á Biarritz, la playa favorita de los españoles y latino-americanos; á los balnearios á la moda, á Luchon, á Vichy, á La Bourboule, donde el general Polavieja ha ido en busca de mejoría á sus dolencias, por consejo de su médico particular el Dr. Alabert.

Después de esta solemnidad, comienza la desbandada; y hasta los que por deber ó necesidad hemos de permanecer en Paris, aprovechamos la primera coyuntura que se nos ofrezca para pasar siquiera un día en los alrededores, en alguna fies tecilla campestre con sus barracas de feria, sus restaurantes al aire libre, sus organillos ruidosos y sus incansables Tios-Vivos.

Un fenómeno curioso debe anotarse: cuando el parisiense emigra comienza la inmigración de extranjeros, los Plobe trotters y los Cook's' tourists,

los peregrinos de segundo orden que la gran capital atrae como la Meca del buen gusto y del placer; los hombres con makintosh ó braudenburgos, los austriacos con sus sombreros flexibles, los palidos suecos, los ateados moldovalacos, los ingleses estrambóticos, la procesión de marimachos inviolables, todo ese mundo de paquebots y wagons-lits, todos errantes por higiene y por curiosidad; ladies apergamizadas, englishmen espléicos, pastores evangélicos con cara de cómicos; los abonados á todos los viajes económicos, los buscadores de impresiones, los que gozan rastreando por las alcantarillas de Paris y acaban por romperse la crisma en la falda de la Jungfrau.

Entre los españoles de nota hemos visto al joven abogado extremeño, Sr. Rosso de Luna. Un nombre que debe Vds. conservar en la memoria porque será célebre en día no lejano. A los veinticinco años nuestro amigo goza ya de simpática estimación entre muchos hombres de ciencia de aquí; y con su laboriosidad y energía, no es aventurado suponer que en plazo breve obtenga un puesto entre las notabilidades contemporáneas.

LUIS GARIN.

Fallecimiento de un artista

Con profundo pesar acompañamos anoche á su última morada el cadáver de nuestro malogrado amigo el joven y habilísimo pianista D. Nicolás Piña, hijo de nuestro correligionario el procurador del mismo nombre.

Sobre el féretro había seis grandes coronas y una hermosa palma entrelazada con flores, como recuerdos de sus padres, hermanos y amigos.

Estos últimos en gran número asistieron á la conducción del cadáver desde el Terreno (en una de cuyas amenas quintas había fallecido el joven Sr. Piña) hasta el cementerio de Palma donde ha sido enterrado.

Numerosos coches de particulares seguían la fúnebre carroza.

Aunque era el Sr. Piña enemigo de exhibirse, por cuya razón no era en Palma tan conocido como debía serlo por sus méritos musicales, gozaba de generales simpatías y de la profunda admiración de cuantos habían tenido la buena ventura de verle ejecutar en el piano piezas de la más intrincada y difícil ejecución.

Quizá no había en Mallorca quien le aventajara en el dominio del piano, ni en el brio, dulzura é infinidad de matices con que interpretaba magistralmente una obra musical.

Eran sus autores favoritos Chopin, Beethoven, Grieg, Schumann, Schubert, y otros así de la escuela clásica como de la romántica.

Estuvo estudiando algun tiempo en Madrid bajo la dirección del reputado profesor alemán Maestro Beck.

Después regresó á Mallorca para perfeccionarse solo, siguiendo la práctica del piano según las sabias indicaciones de su gran profesor, y preparar se para marchar á Paris y darse á conocer como concertista, pero atajó sus proyectos su inesperada enfermedad.

La última vez que tuvimos el gusto de verle fué en Enero último en una reunión donde á instancias de varios amigos nos hizo oír la sublime composición de Wagner la overture de la ópera Tannhauser y unos aires mallorquines del maestro Noguera.

No tardó mucho tiempo después en ponerse gravemente enfermo.

La flor entreabierta iba á ser arrancada violentamente antes de que exhalara todo su perfume.

Nicolás Piña hubiera sido un gran concertista.

Era ya una realidad sin dejar de ser una esperanza; una risueña esperanza para el arte, malograda.

En Mallorca los Maestros le apreciaban muchísimo; los aficionados al arte musical le admiraban y querían. Todos sus amigos guardábamos para él profundas simpatías y teníamos la convicción de sus merecimientos.

El joven y aventajado pianista apenas contaba 23 años de edad.

Una pérdida como esta es doblemente deplorable.

Durante su larga y penosa enfermedad el señor Piña á quien se había prohibido en absoluto que llorara, se sentaba delante del piano... y se echaba á llorar.

Sentía la nostalgia del arte; la nostalgia de algo

que constituía sus delicias y afanes, y acerca de lo cual había forjado sus ambiciosos sueños de artista.

Nuestro queridísimo amigo murió cristianamente, como había vivido; recibió los Santos Sacramentos: esto debe ser un gran consuelo para su atribulada familia y para cuantos con su amistad nos honrábamos.

Descanse en paz! Dios derrame sobre su familia el bálsamo del consuelo y de la resignación cristiana!

J. P.

Sección oficial

Extracto del Boletín

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4767, correspondiente al martes último se publica:

Noticia de la muerte del Sr. Cánovas del Castillo.

Apéndice que comprende las reformas y adiciones introducidas en el actual reglamento y tarifas de la contribución industrial y de comercio, á virtud de consulta de la Comisión creada por Real decreto de 28 de Mayo de 1896.

Reclamación de cupos de consumos.

Venta de una finca del Estado.

Resultados de despachos de trigos efectuados en la aduana de Palma en declaraciones presentadas á nombre de la Sociedad General Mallorquina.

Subasta del suministro de materiales para obras del municipio de Palma.

Otra para la adquisición de los adoquines que se necesitan para los empedrados de las vías públicas de Mahon.

Exposición de los repartos de consumos de Villafranca, Muro, San José, Llubi y Estalenchs y del vecinal de Buñola.

Determinación de las secciones de contribuyentes para la designación de vocales asociados de la Junta municipal de Inca.

Venta de dos fincas situadas en el término municipal de Santa Margarita.

Llamamiento á los herederos desconocidos del finado D. Juan Pomar y Cortés Pbro. para que comparezcan en autos sobre pago de cantidad.

Venta de la nuda propiedad de mitad de una finca situada en la Vileta.

Aviso judicial á D. José Juan y D. Amador Estades y Santandreu, para que declaren si aceptan ó repudian la herencia de su padre.

Otro ídem á D. Arturo Melero y Moreno, interesado en una demanda de pobreza.

Vacante de la secretaría del juzgado municipal de Algaida.

Reclamación de un dividendo pasivo á los accionistas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor.

Palma

—A la hora de costumbre se ha repartido esta mañana la correspondencia de Barcelona llegada por la vía de Alcudia.

—Anteayer en la calle de la Longeta una niña de unos seis años se lesionó una rodilla con el cucillo que estaba mondando patatas.

En la casa de Socorro le fué curada la herida por el médico de guardia.

—Dícese que el día 5 del próximo Septiembre se dará otra corrida de toros en la plaza de esta capital.

—Sabemos que el Sr. Montaner, dueño de la sastrería de la calle del Sindicato se ha ofrecido á adornar con paños negros la Iglesia Catedral el día en que se celebren las exequias del Sr. Cánovas, por la módica suma de 575 pesetas.

Es de agradecer el desprendimiento de dicho señor, mucho más si se tiene en cuenta que por igual servicio para los funerales de Alfonso XII percibió la cantidad de 2500 pesetas, según cuenta que obra en los archivos de la Diputación y del Ayuntamiento.

Para la próxima solemnidad se necesitarán 2500 metros de merino negro. Lo que da la medida de lo exigido del precio es que para las horas funebres del Sr. General Ahumada, solo se necesitaron 350 metros de dicha tela, que importaron 600 pesetas, que el Sr. Montaner debe cobrar hoy de los herederos del último Capitán general del distrito según cuenta presentada.

Suponemos que esta rebaja se debe al agradecimiento que guarda para el partido conservador don Juan Montaner por haber sido propuesto como candidato á la concejalia, aunque por desgracia fuese derrotado.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

De Flandes á Petersburg

Lo presumíamos. Un distinguido publicista amigo nuestro que ha recorrido las principales poblaciones europeas, está viajando á la hora presente en dirección á Petersburg, en busca de las consabidas impresiones de viaje.

Lo presumíamos.

Banco de España

Debiéndose proceder á la corta de los cupones que vencerán en 1.º de Octubre próximo, correspondientes á los valores depositados en el Banco, se avisa á los interesados:

1.º Que podrán retirar los cupones en rama ó pedir que se conserven unidos á los títulos. Hasta el día 12 del corriente Agosto, los de Deuda perpétua al 4 p 8 interior y amortizable.

Hasta el día 31 del mismo Agosto, los de 4 p 8 exterior y Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.

2.º Que transcurridos estos plazos, el Banco procederá á la presentación y cobro de los cupones cuya conservación no se haya pedido.

3.º Que desde el día posterior á los respectivamente designados como plazo para retirar los cupones en rama, no se admitirán en depósito los títulos que los contengan.

4.º Que desde el 13 corriente, el Banco admitirá á descuento los cupones de la Deuda perpétua al 4 por 100 interior, los de la amortizable al 4 por 100 y títulos de ésta que sean amortizados, estén ó no constituidos en depósito; siendo el minimum de percepción por cada factura quince céntimos de peseta. Además, por el descuento de cupones de Deuda perpétua al 4 por 100 interior, se cobrará lo que corresponda á un plazo que no baje de treinta días, cualquiera que sea la fecha en que se efectúe.

5.º Que también se admitirán desde el 13 corriente en negociación los cupones de la Deuda perpétua al 4 por 100 exterior y de Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, del mismo vencimiento próximo, así como estos Billetes amortizados, estén ó no en depósito, con la bonificación que cada día se fijará en las respectivas oficinas.

6.º Que los cupones de títulos depositados de las expresadas Deudas exterior y de Cuba, y los títulos de ésta amortizados, que no se retiren hasta las fechas indicadas se entenderán cedidos al Banco por los depositantes, con la bonificación que se anunciará el día 25 del actual.

Palma 10 de Agosto de 1897.—El Secretario, Enrique Villarrazo.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 12, 1 m.

El Sr. Silvela manifestó la necesidad de unirse todas las potencias para exterminar el anarquismo.

Los funerales del Sr. Cánovas se celebrarán el próximo lunes.

El asesino del Sr. Cánovas hace alardes de que antes de cometer el crimen ensayó el revólver contra un tronco de los árboles del bosque.

Perez

Madrid 12, 3'40 m.

Telegramas recibidos de la Habana dicen que en el correo que sale hoy para la Península se embarcarán setenta Jefes y Oficiales y 983 soldados enfermos.

Hoy llegará á Madrid el Sr. Sagasta con objeto de asistir al entierro del Sr. Cánovas del Castillo.

Perez.

Madrid 12, 12'15 m.

Ha fallecido el cardenal Monescillo. Créese que el sábado proximo será fusilado el asesino del Sr. Cánovas.

La Viuda del Sr. Cánovas se opuso tenazmente á que desfilara el público ante el cadáver.

Perez

Madrid 12, 12'50 m.

En el Consejo que han celebrado los ministros, dícese que ante el deseo manifestado por la Viuda del Sr. Cánovas, se aplazará hasta el viernes el entierro, pues esta desea acompañar á la comitiva.

Perez.

Madrid 12, 2 m.

Oficialmente se ha acordado que el entierro del Sr. Cánovas tenga lugar el viernes á las nueve de la mañana.

Después se celebrará la misa oficial. La Viuda ha exigido que solo asistan el Gobierno, los Presidentes de las Cámaras, el Alcalde y el Gobernador.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Isla Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Madrid 11, 4 t., 4 p 8 interior perpétuo, 4 p 8 exterior perpétuo, 4 p 8 amortizable, Cubas, Cubas nuevas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras.

Edición de la tarde

JUEVES 12 DE AGOSTO DE 1897

Remitido

Conste

Al *Magisterio Balear* que por lo visto le preocupa más el asunto de Habilitación que la información exacta de ciertos hechos, en su último número dice lo siguiente:

«En los periódicos de Palma habrán leído algunos de nuestros compañeros un Remitido firmado por los señores Portell y Montaner. Este nos lo entregó, no lo pudimos incluir en el número anterior de *El Magisterio Balear*, y sin otro motivo, si es que esto era motivo, el señor Montaner lo retiró.»

Nos consta que la causa de haber retirado el señor Montaner el Remitido de referencia fué debida á haberle faltado el Director del aludido semanario á la palabra de que iría en el próximo número, por más que abra se esfuerce en hacer ver que no le fué posible, cuando para llenarlo tuvo que echar mano á la Sección de Variedades, ocupando más de una columna con los nombres de muchos pobres—como dice él—que se han encumbrado en la Iglesia á grande altura, y algunos hasta el Supremo Pontificado.

Sin duda alguna el Sr. Castaño consideró de más importancia y de más actualidad el dar á conocer esos nombres; y que la aclaración y rectificación que le remitieron los señores Portell y Montaner; y recuerde bien el Sr. Castaño que además se negaba á poner íntegro el escrito firmado en primer término por el Sr. Portell, socio que por espacio de tantos años trabajó gratuitamente en bien de la Asociación.

No enseña pues la oreja el Director de *El Magisterio Balear* pretendiendo que el señor Montaner retiró el Remitido sin motivo.

En otro párrafo dice el mismo periódico: «Al cargo que nos hacen los señores Portell y Montaner publicando *urbi et orbi* que nos equivocamos al no decir que varios maestros pertenecían á sus habilitaciones, debemos contestar brevemente, en gracia á lo pobre del asunto, que puesto que lo son ¿no les dice nada á los señores Portell y Montaner el hecho de que dando patente muestra de compañerismo formasen parte de una comisión en que iban á tratarse asuntos de habilitado?»

Al primer extremo de este párrafo debemos contestar que en el aludido Remitido no se hace cargo alguno á nadie, sino que solamente se desea que conste la verdad que con tanto empeño se trata de desfigurar, barajando nombres de maestros respetabilísimos y afirmando, no que pertenecían á las habilitaciones de los señores Portell y Montaner como dice maliciosamente el colega que dejó de hacerlo sino que afirmó que dichos maestros no tienen habilitado.

Referente al segundo extremo de dicho párrafo ó sea á la pregunta que dirige á los señores Portell y Montaner estamos autorizados para contestar que entiendo dichos señores mientras no se demuestre lo contrario, que el hecho de formar parte los maestros aludidos de la comisión en que iban á tratarse asuntos de habilitado, era debido al deseo de los mismos de hacer propaganda en favor de aquellos para de este modo ir á la habilitación única que tanto acaricia el Sr. Castaño; pues nunca pueden suponer que fuera para separarse de ellos, puesto que los dos de la habilitación del Sr. Montaner fueron de los primeros que hace cuatro años suscribieron su nombramiento y apesar de haberse podido separar cada año en el mes de Mayo no han hecho uso del derecho que la ley les concede.

Déjese pues el Sr. Castaño de hacer preguntas tan *ambíguas* como la transcrita. Cuida de llenar mejor su cometido en cuanto á la información referente á noticias locales y de este modo no se verá en el triste caso de que los periódicos del continente hayan de darle lecciones por el poco interés que se toma en favor de los asociados, y tenga en cuenta que para defender los intereses profesionales de los mismos desde poco tiempo á esta parte cobra 250 pesetas anuales del fondo de la Asociación.

Z.

La dinastía de los Teniers

La vida del émulo de Rubens, de Van Dyc y de Jordens, David Teniers, era hasta ahora (poco conocida); estando errados ciertos biógrafos que habían hecho del autor de las *Kermesses flamencas*, un bohemio del género de los Jan Steen, los Brauer ó los Franz Hals. Mr. A. Wauffiga del siglo decimoseptimo.

Los David Teniers no fueron dos como se cree generalmente, sino tres: abuelo padre é hijo. El gran David Teniers, decano de la Guilda de San Lucas y fundador de la Academia de Amberes, era el segundo de la dinastía. Comenzó su carrera, siendo muy joven casó con la hija de Juan BREUCHEL, de Velours, y fué sucesivamente pintor de cámara de Felipe II, del archiduque Leopoldo y de D. Juan de Austria. Mientras vivió su padre, firmó sus cuadros *David Teniers den Jonge*, ó el joven. Tuvo un hijo, que bautizaron igualmente David, fué pintor y á su vez firmó sus obras: David Teniers el joven.]

Este David III, llegó á formar un taller importante; y como quiera que imitase servilmente la manera del padre, sus cuadros gozaron mucho tiempo de la misma aceptación que las pinturas del gran Teniers. Muertos ambos artistas, sus obras se confundieron con frecuencia; y concluyese por creer que sólo había existido un *Teniers el Joven*. Contra lo que aseguran muchos, atribuyéndole el mismo libertinaje que distinguía á la juventud flamenca y holandesa, el Teniers era un pacífico burgués á quien sus hijos hicieron muy desgraciado. Después de este desagradado á su memoria, la obra del prodigioso artista no podrá menos de ganar con el escrupuloso estudio debido á Wauters, gracias al cual será fácil eliminar del catálogo de Teniers II muchos cuadros sin valor que perjudicaban á su buen nombre.

El canal de Panamá

Copiamos de *Las Novedades* de Nueva York:

«Aunque nada dice la prensa acerca de los trabajos del Canal de Panamá, lo que pudiera dar lugar á creer que están paralizados, es un hecho que adelantan, con perspectivas de que al fin la empresa constructora llegue dar cima á la importantísima obra.

A este respecto escribe lo siguiente al departamento de Estado el cónsul general de los Estados Unidos en Panamá, Mr. Victor Vifquain:

«Las obras del Canal se están llevando adelante con vigor y parece que no deja de tener fundamento la fe que sienten en ultimárlas los que las tienen á su cargo.

«La Compañía francesa ha aprendido mucho con su triste experiencia anterior, y hoy ejercita en su empresa el método más perfecto y la más estricta economía, verificando por sí misma los trabajos, y no como antes por medio de contratistas. En las obras están empleados unos 5.000 jornaleros, en su mayor parte negros de Jamaica. En la extremidad del Pacífico se está construyendo un muelle magnífico, que costará un millón de pesos y permitirá el atraque y descarga directa de los buques, que así no tendrán que pagar lanchaje. Está terminada una cuarta parte del Canal y se ha demostrado que toda la obra puede realizarse mediante un desembolso razonable.

«La Compañía, según dice, tiene fondos suficientes para continuar las obras por dos años más; dispone de magnífica maquinaria moderna, y el corte de los montes, que antes se consideraba casi irrealizable, es ahora tarea fácil.

«Desde el punto de vista político, mucho saldrán ganando los Estados Unidos con la feliz conclusión de esta gran empresa. El Canal nos permitirá el transporte de nuestras fuerzas armadas de uno á otro mar, derecho que no pueden pretender otras potencias, y en vista de la posible anexión de Hawai, esto sería una ventaja considerable. Por lo que respecta á los beneficios comerciales, la importancia del Canal está generalmente reconocida. Mi opinión particular es que la obra se terminará seguramente.»

El doctor Zertucha

Copiamos de *El Carbayón* de Oviedo:

«El famoso médico de Maceo, que tanto dió que hablar cuando la muerte de aquel cabecilla en Punta Brava, se encuentra en ésta procedente de Borines.

Es un joven de aspecto simpático, que aunque de algo mas edad, aparenta solo unos 25 años. Tiene trato agradable y no le falta gracejo en la conversación.

De los asuntos cubanos, no dice nada: muestra reservadísimo, aunque haciendo protestas de fidelidad á España; increpa á los cubanos de la manigua, donde también estuvo él (aunque por equivocación) y cree que la guerra acabará pronto.

Va hoy á Villaviciosa para saludar á parientes que dice tener allí; luego irá á Gijón. Después embarcará para Cuba.

En Borines fué objeto de curiosidad, sobre todo por parte del elemento americano tan numeroso en el concejo de Piloña.

Impresiones políticas

Pasados los primeros momentos de estupor producido por la muerte del Sr. Cánovas, la gente política empieza á fijarse en el hecho y á medir las consecuencias que para España puede tener el atentado.

Las reservas que ha manifestado el Sr. Sagasta en sus últimas declaraciones se interpretaron al principio como resistencia á aceptar el poder; pero después, reflexionando más sobre esta cuestión, se ha comprendido que no eran más que un exceso de modestia, toda vez que el Sr. Sagasta se halla dispuesto á aceptar el poder cuando se le entregue, por creer que el partido liberal es el único que actualmente está en condiciones de aplicar un remedio eficaz á los males que afligen á la patria. Si ha adoptado aquella actitud de reserva, es porque no debía hacer otra cosa en los actuales momentos.

Todo esto lo dicen caracterizados fusionistas.

Boletín meteorológico

Día 11 Agosto—9 mañana

Barómetro.	768.7 mm
Termómetro seco.	27.6 g. ct.
Máxima al sol.	35.8 »
Máxima á la sombra.	30.8 »
Mínima á cubierto.	23.0 »
Mínima á descubierta.	22.0 »
Dirección del viento.	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	88 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	230.0 »
Lluvia en 24 horas.	0.0 mm.
Evaporación en 24 horas.	7.2 »
Humedad á las 9.	67 »
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.0 »
Descenso del id. en id.	1.4 »

Comisión provincial

Sesión del día 10 de Agosto 1897

Asistieron los Sres. Rius, Domenge, Guasp y Rosselló presididos por el Sr. Alcover.

Se acordó admitir un niño en la Inclusa para que se atienda á su lactancia; y prorrogar por espacio de dos meses la de otro.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el exámen de las cuentas de fondos municipales de Lloseta correspondientes á 1893 á 94.

Se remitieron al arquitecto de provincia las cuentas que el ayuntamiento de Ciudadela había presentado de las obras ejecutadas en sus caminos vecinales, para que proceda á su exámen.

Se acordó publicar en el *Boletín Oficial* el estado demostrativo de los gastos originados por las obras ejecutadas por administración en los edificios provinciales, durante el mes de Julio anterior.

Se acordó satisfacer al ayuntamiento de Pollensa las subvenciones de 200 y 1.000 pesetas que le fueron concedidas respectivamente en 8 de Junio de 1896 y 6 de Mayo del corriente para la reparación de sus caminos vecinales, en vista del dictamen que sobre dichas obras ha emitido el ayuntamiento de provincia.

Se acordó el pago de varias cuentas. Se enteró de varias comunicaciones relativas al estado de movimiento de los asilados en los establecimientos de beneficencia. Y se levantó la sesión.

Palma

—Varios jóvenes de buen humor vecinos del arrabal de Santa Catalina han hecho una colecta para celebrar fiesta callejera el día de San Magín. Se dice que tratan de organizar un baile al estilo del país en la plaza de la Navegación el día de la verbena del Santo.

—Sigue en estado satisfactorio el joven que fué herido de arma blanca el martes por la noche bajo el puente de la Riera.

El agresor ha sido puesto en libertad.

—Anteanoche, al regresar varios ciclistas de una expedición á *Cas Penaso*, uno de ellos tuvo la desgracia de caerse, con tan mala fortuna, que se dislocó un hombro.

Fuó conducido por sus compañeros á la farmacia del Sr. Frau, en donde fué curado por el médico Sr. Malberty.

—El trasatlántico *Ignacio de Loyola* salió el día 10 por la mañana de Port Said para Barcelona, donde deberá llegar el lunes próximo. En dicho buque regresan á la Península 80 individuos de tropa en fermos ó heridos.

—Ayer en la calle de Cererols promovieron un gran escándalo dos jóvenes, los cuales después de haberse dicho las mil perrerías llegaron á las manos, saliendo uno de ellos con una herida en la cara.

—La falta de agua en esta capital ha empezado ya á producir conflictos.

Ayer al mediodía, por cuestión de quien le tocaba ser el primero en llenar el cántaro, se produjo una fuerte riña entre dos jóvenes en la fuente de la Plaza de Oll, que duró un buen rato sin que asomara ningún Guardia municipal.

—En los edificios de la Diputación Provincial y del Ayuntamiento se ha izado bandera nacional á media asta en señal de luto por la muerte del señor Cánovas.

—De la fuente de la plaza de Santa Eulalia no mana agua por tener estropeado el pito de la bomba.

—En Valldemosa se celebrará el próximo Domingo la fiesta de la Asunción de Nra. Señora, con función religiosa en que predicará el Sr. Cura Economo D. Miguel Barceló, y con carreras y baile al estilo del país.

—Ante el notario de esta capital don José Alcover y Maspons, se ha constituido una Sociedad mercantil regular colectiva que girará bajo la razón social de «Rubert y Guamis» para dedicarse con preferencia al negocio de calzado, Comisiones en general y otros de lícito comercio, á cuyo efecto se establece en Manila (Islas Filipinas) una casa que se titulará *La Campana*.

Son socios los Sres. D. José Rubert y don Antonio Guamis.


—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Santa María haber detenido á un sujeto presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de almendras, del predio denominado *El Camp de se Creu*, de aquel término municipal.

Dicho sujeto juntamente con las almendras que le fueron ocupadas ha sido puesto á disposición de la autoridad competente.

La del puesto del Terreno ha denunciado al Alcalde de esta ciudad á dos vecinos de Santa Catalina que sorprendió apacentando varias cabezas de ganado cabrío en propiedad ajena.

—Se ha suspendido la vista de la causa que debía celebrarse hoy en la Audiencia por enfermedad del abogado. Tendrá lugar mañana.

—Hoy cumplen sesenta y dos años que salieron de sus conventos todos los religiosos de las diversas órdenes existentes en Palma.



D. Juan Cerdó y Bosch
Abogado del Ilustre Colegio de esta capital
Ha fallecido
— E. P. D. —
Su viuda, hijos, madre política, hermanos, sobrinos y demás parientes participan á todos sus amigos que mañana viernes á las nueve de la mañana se rezará el rosario en sufragio del alma del finado en la parroquia Iglesia de San Nicolás y seguidamente á la conducción del cadáver á la última morada y les ruegan se sirvan concurrir á dichos actos.
No se invita particularmente.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Hipólito mártir

CUARENTA HORAS

En Santa Clara, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas á su titular: exposición á las siete de la mañana. A las diez misa cantada por la Rvda. Comunidad. Al anochecer, se cantarán solemnes completas y la reserva.

COULTOS

En la Merced por la noche se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Coopon, en la capilla de reserva.

CORTE DE MARIA.—En Santa Magdalena á la Virgen de los Remedios.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 12, 11 m.

El general Weyler ha regresado á la Habana.

Se le ha hecho un respetuoso recibimiento.

Manifiesta el general Weyler que se encuentra enfermo desde que supo el asesinato del Sr. Cánovas, añadiendo que España le debe el que todavía se conserve la isla de Cuba.

Perez.

Sociedad el Fomento de la Pintura y Escultura

La junta directiva acordó celebrar el día veinte y tres de Agosto del actual á las seis de la tarde y en el lugar que ocupa dicha Sociedad un sorteo distribuyéndose en ciento cincuenta pesetas en dos lotes de la manera siguiente:

Primer lote de cien pesetas.

Segundo lote de cincuenta pesetas.

Lo que se anuncia por medio del presente anuncio para conocimiento de los señores socios y artistas de la misma.

Palma 2 de Agosto de 1897.—El vice Presidente, Antonio Ribas.—El Secretario, Francisco Rosselló.

¡COMPRADORES: NO DEJARSE SORPRENDER!!

La antigua Casa SERRAT 5-Brondo-5

Hace cincuenta años que merece el favor del público mallorquin.

No necesita apropiarse nombres, porque se honra con el suyo.

El capital que cuenta le permite hacer grandes compras.

Y por lo tanto

Vende sin música..... pero más barato que el gaitero zumbón

¡¡Comparad!!

Batista novedad á 6 y medio reales corte.
Calcetines Jumel á 8 reales docena.
Camisetas á 5 pesetas id.
Tohallas turcas á 8 reales id.
Velos alta novedad á 9 reales uno.
Lienzo puro hilo á 4 reales cana.

Madapolam á 19 reales pieza.
Dienzo de algodones de un ancho para sábanas.
Mantelería, géneros de punto, pañolería y todo cuanto se desea para equipo de novios.
Gran surtido en géneros novedad.
Los lienzos blancos de la casa Serrat son renombrados en toda la isla.

¡LO DICHO, EH?

Nada de música.....

Pero mucho más barato

5-BRONDO-5

Gran Taller de Básculas y Balanzas

DE
JOSE VICH Y QUETGLAS

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Primero y único constructor de estas islas de las acreditadas balanzas sistema **BE RANGER**. Premiado en la Exposición Balear con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kilogramos y sensible á un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1,10 de mg.

Se construyen toda clase de básculas, romanas, balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir, vendiéndose garantizados por dos años.

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Agosto directamente de este puerto el vapor

MANILA

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO

— É INTESTINOS —

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

ESPECIALIDAD para Centrales de Electricidad

LIVERPOOL y MADRID



MOTORES Y GASOGENOS **DOWSON**
500 gramos carbon caballo hora

HERPES CURANSE CON EL Linimento Secante anti-Herpético ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

Depósito General: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de **ANDRES FABIA**, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

2 pesetas bote

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Imp. de B. Rotger